

衆議院行政監察特別委員会による

女子及年少者の人身売買に関する報告書

卷之三

庚子歲夏月人良子謹題于鴻臚館

女子及年少者の人身売買に因する報告書
首題の件行政監察特別委員会設置に因す
る決議に基き別紙の如く報告する

昭和二十七年四月一日

行政監察特別委員長

内藤

隆

衆議院議長林

讓治殿

第一章 調査の経過	一
一 調査の動機	一
二 調査要求の趣旨	一
三 証人の喚問	一
第二章 調査の内容	一
一 人賣買の意義	三
二 人賣買の概況	三
三 人賣買の実態に対する監察	三
(1) 特飲街を対象とするもの	六
(2) 農漁村を対象とするもの	六
四 肉仔機構に対する監察	二六

労働省に属するもの.....

二七

厚生省に属するもの.....

三三

(2) 文部省に属するもの.....

三八

(3) 警察庁に属するもの.....

四〇

(4) 青少年問題協議会に属するもの.....

四二

(5) 國際各機構の連絡協調に属するもの.....

四三

第三章 結論.....

四四

第一章 調査の経過

一、調査の動機

本調査は昭和二十六年九月廿二日時より島田委員から当委員会に提出された「婦人及年少者の人身売買に関する件」に基いて、同日理事会においてこれを基礎調査することに決定したことにより行われたものである。

二、調査要求の趣旨

最近女子及年少者の人身売買事件が全国的に後増の傾向にあり、これが政綱り並びに保護教育機関運用に関する統合的監察は、わが國民主化の促進並びに民生対策上緊急を要すると資料せらるゝに由る。

三、證人の喚問

先づ当委員会事務局に基礎調査を命じたところ、昭和二十七年一月二十日に基調査報告書が委員長に提出されたので、これ更検討の結果、二月二十五日の委員会において、証人を喚問して調査することに決し、今月二十九日以降を記元名の証人を喚

商調査した。

証

八

氏

名

二月二十九日

新潟県地方検察官次官機事

警視庁防犯課長

原
渡
辺

長
榮
君

三月三日

新宿力フ工場組合組合長

野
本

健
次
郎
君

國家地方警察本部新潟県
轄座地区警察署防犯統計係
連
省
部
長

菊
地
満
君

与
喜
雄
君

新潟県農業安定課長

木
城

以
末
男
君

山形県民生農經局長

水
津

天
君

新潟県事務次官

寺
本

君

新潟県事務次官

宮
崎

君

文部省事務次官

日
高

君

三月四日

新潟県事務次官

太
一
君

新潟県事務次官

第四郎

君

第二章 調査の内容

一 人身売買の意義

本条の意義——刑法第二六條第二項の「国外に移送する目的をもつて人身を売買したる者は二年以上の懲役に処す」という規定をさすもので、所謂國際的犯罪を意味するものである（原証言一頁）

法律上の意義——不当に自由を拘束するような労務を提供させ、その代償として金又其の他の財物を給付するといふ契約又同一のあつせん行為を意味する（波辯証言一頁、補証言一頁）

行政上の意義——運賃の弊しまいなため、非常に不利な契約や公衆衛生又は公衆衛生上有害な業務に就く業者のある年少者の雇用保護の観点より、法律上的人身売買事件が取扱われている（波辯証言一〇頁）

二 人身売買事件の概況

(1) 増加の傾向

(イ) 新潟地方検察庁に於ける人身売買事件（児童福祉法違反、職業安定法違反、勧令第九号違反、性病予防法違反）の受理件数左の如し（原証言二頁）

昭和二十三年 一九件

昭和二十四年 一五件

昭和二十五年 一九件

昭和二十六年 一一〇件

（ロ）山形県内に於ける職業安定法違反に上る人身売買事件の件数左の如し（検査証言一二頁）

昭和二十四年 二〇件

昭和二十五年 一七件

昭和二十六年 四九件

(ハ) 婦女子の人身売買の受入地である東京都（旧市内）十三ヶ所の風俗営業取締条例に基く特徴、新宿赤線区域の店数及び従業婦数左の如し（検査証言一〇頁）

昭和二十年八月終戦當時 五三七軒 一五〇〇名

昭和二十七年一月現在 在 一〇八二軒 三六五四名

(2) 増加の原因

(イ) 農村の不況——終戦直後三ヶ年は農村に就いては、比較的金収入も多かつたが、昭和二十三年末頃より、生活困難者、次、三男や女子の高村専業が増加し、逐次身寄りの児童が増加した(梅津証言一二頁)

(ロ) 法の空白——警察犯処罰令が昭和二十三年五月二日廃止となり、老齢等巡査法の特別立派が第二回会に於いて通過せず、公煙廃止後の喫家の取締は昭和二十三年五月二日以降空白となつたため烟家が激増した(原証言四頁)

(ハ) 案争の複雑化——昭和二十三年末、東京の喫茶亂党が福井県に充られた事件を調査した際、福島、山形方面より福本県の稻作地帯の農政に子供が請借金による長期契約にて作男としま就労している事実が判明しこれが人質売買事件として世の注目を貰い、爾来該争当時の二の方面に積極的活動を促したため、織物工場

特殊飲食店方面への人身売買事件が關係機關によつて發覺されるに至つた（寺本証言六頁）

新潟県に於ても県下一斉放逐等の取締の強化によつて事件の受理件数の増加をみだといつてゐるのも、この間の消息を記つてゐる（原証言二頁）

（二）世論の反映——該事件数の増加は世論が反映したことが大きな原因である（原証言二頁）ことは、否めない事実である特に苗意すべきものと考える。

三 人身売買の実態に対する監察

(1) 特飲衛を対象とするもの

(1) 事件の概要

人身売買事件の特飲衛を対象とするものの代表的形態として本委員会に於て証言のあつた事件は左の二件である。

(イ) 新潟事件

十一名の新潟県の女が、越後湯谷に連れられ、新宿二丁目の特殊飲食店の業

者小島清造のところへ連られた。その内の数名が一團となつて逃げ帰つたこと
があるが、その以前から連られで行つた女の親の方から検査票が出て居つたの
で、この連は帰つた女を取調べたところ、同様の連命のもとに幼いでいる前瀬
の女が相当居ることが判明したので、昨年五月二十九日、小島清造を逮捕し、
検査票の上取調べたもので、目下公判中である。（原証言三頁）

被疑者小島清造は新宿に於いて特殊カフェーを軒を經營し、女を八十名かか
えて居り、一年の収益は千六百万円の多額にのぼり、その内訳は所得税八八
〇万円、递増課食税ニ五〇——六十石円、市繁税ニ五〇——六十万円、区民税
六十石其の他五——六十万円で、この収益は若局人肉から上のところの収益で
ある（原証言五頁）

本件は、その起訴の事実が職業安定法第六十三条第一号の違反即ち女を公衆衛
生上有害な業務につかせる目的をもつて雇入れたと云うにあつて、從来虚偽の
域として容認乃至は默認されている特殊飲食店の業者を直接起訴したもので、

これが相輝となれば、東京は勿論全國の同業者にとつて致命的な打撃を受ける
といふ極めて重要な事件である（原証言五頁）

(ロ) 周旋業者の候補事件

これは年少女子六十一名を特飲街に売り出し、だらい廻しにて前借を賄
倒し、少女を食いものにした事件で、被疑者は東京都足立区千住一〇三の二四、
田中為三郎で、同人は終輪後婦女子のもぐり周旋業をしていたものであるが、
昭和二十五年かねて専徒仲間と知合いの住所不定井垣水蔵（当時五十才）から
茨城県多賀郡高萩町料理屋柵谷喜一方從業婦老原みさき（仮名当時十八才）
の住居え方を依頼されたのを奇貨として、海老原少女を連坐し、東京都台東区
増草吉原町一の五橋本喫茶店古久部伝太郎方はかニヶ所に數日同住させ、海
老原少女の知らぬ間に前借名義を合計六万一千円を騙取し、審み倒した上、解
除票を海老原川町特飲輝川エイコ方に住み込ませ、前記同様四万二千円の前借
をなし、うち一万五千円を福島原下に住む海老原少女の母と共に、娘の身代金

と極しマ自己の金の如く帳つて支払い、妻として面倒を見る形として、全く自己の意のまゝに被暴うだけではなく、高尾原少女は僅か六ヶ月で十万三千円の債務を負うが或は前借詐欺の失犯となるかと云う悲惨な境遇に邊り詰められるに至つたのである（淡沢証言、一〇、一一頁）

(二) 送出地（新潟県）の問題

(イ) 被害者の経済的事情に就いて

新潟県は非常に大地主がある一方、貧農が多く、農家は必要な人手を残した外に出ことざとく他へ出せざり出すことが昔から行われて居り、女子は纺績女工としても、京、大阪方面まで歩きに出ること有名である。

・昨年の上半期（一月——六月）に於ける新潟県下の女工の就職件数は約一万件に近く、女子が家庭を離れることにより、纺績女工から老練婦の方に過ちで行く傾向が非常に強い（原証言二頁）

(ロ) 被害者の社会的事柄に就いて

新潟県は社会的には封建性が深く、親は子供に依存して生活することを当然と考え、財産のないものは結婚女の子の労働によつて生活を維持する。（原証言二頁）

翻後では「男の子と杉の木日育がない」と云わぬ女子の出生を喜ぶ風習があり（原証言三頁）甚だしきは「私たちは娘を奉公に出す以上、その主人が手をかけるということは当然覺悟している」と農家に奉公にやつて逃げ帰つた女子の母親が嫁事の前で抗議している。（原証言二頁）事実すらある。

（ハ） 好んで売笑婦となつた卒業に就いて

自分を好んで売笑婦になつたといふような事例は殆んどなく、やはり、自分の家が困つておるのだから仕方がないと云う考え方で、それはど悪いことといつ感じを持たないで身を落してゐる。大体調べた対象者は処女から直ちに売笑婦になつてといふ者はない。（原証言七頁）

彼女等としてはさほど拘束されず売笑婦となつたといふ感じを持つていなく

て、自由意志と考へてゐるが、社会的感は經濟的な要因の結果、目に見えない力によつてそなせざるもの得なくなつてゐる事実を彼女等に認識し得ないのですあり、或えでやればわかることである。（原証言七頁）

(三)

受入地（東京都）の問題

(イ) 廉價契約の事実について

正式な文書による契約にはほとんどなく、口頭契約が大部分である（原証言

一一頁）

壳洋輔は全く自由競業で、業者はただ部屋を貸すのみで、その運行には關係しないというのが從来、社會上の廉價關係を否定する業者側の主張であるが、婿女子の運行によつて毎月金支の二分の一を主たる營業の收入としている事実及び父實質的には雇入れの關係を有することが判明した（原本証言二二頁）

(ロ) 従業婦の勤怠の義務について

新に端女子が雇入れた場合といふとも現在のところ被による画出の義務はな

く、從つて実態の把種は困難である。〔井上委員の質問に対する凌辯証言一五

(頁)

(八) 前借金の事實について

凌辯防杞部長の証言によれば、婦女の逃亡により未回収となる危険があるため、衣裳代又は仕事料として二、三万円程度支すのが通例で、輸入へ三万――四万とか直接受け渡すのは例外である(一一頁)とのことであるが、西淀業者が娘の身受金と私して自己の金の如く帳つて支払つてゐる事例は、挙げられてゐる。

(凌辯証言一〇頁)

(三) 従業婦の人身拘束の事実に就いて

原検事曰「賃物に出る際、ママと呼ぶ中年の婦人が本人について行つて、ある程度の自由の拘束は想無きないしと証言しそ(三頁)」のに対し、凌辯防杞部長曰「ママとか称する老が、映画見物に一緒に行くとか、そういうことはあると思うが、特に監視するため常に誰かをつけて牽制するということはないし

と反対的の証言を行つてゐる（一一頁）が、結局一端に行くといふことは、暗々裡の監視を行つてゐるものといわざるを得まい。

（太）募集方法の事實に就いて

職業安定法に上り、有害なる業務として一般募集は禁止されているが、現在認められてゐる店頭玄告や職業募集の外に周遊業者による募集や新聞玄告なども行われてゐる事実に就いて、検察官犯部長は、營利を目的とする周遊業者に益々かに依頼して募集した違反事件のある二とおり証言している（一一頁）。

（ヘ）特歎衝は有害なる業務なりや否やの事實に就いて

職業安定法第六十三條の立法當面するある労働省に於いては、公衆道德上有害なる業務といふのは、涅槃婦の如きものであるという解釈である（原証言八頁）ス内藤委員長の質問「特歎衝の從業婦は職業安定法第六十三條の公衆衛生上又は公衆道德上有害な業務と認めるがしに對し、寺本労働次官は「労働省としつはさよつ考へてゐる」との証言があつぞ（一一頁）」

公衆衛生上有害なる業務なりや否かに就いては、東京都衛生局予防課長与謝野光氏は昨年十月二十七日新宿地方裁判所に於いて赤線区域（旧遊廓地）の差
又婦は一週間に一回の検診をしており、客をとつた前後に発療するのだから、
性病感染から安全圏にあると証言している。（原証言四頁）

これに対して原告の市川萬二取扱は昨年十一月二十九日新宿簡易裁判所に於
いて、「一週間一回の検診や治療で性病が予防できると思うことはナンセンスだ
と証言している。（原証言四頁）

又内藤委員長及び浦口委員の質問に対する宮崎厚生次官の証言によれば「風
船上又可へ收容の上からは特飲街の存在は非常に困るが、性病予防の立場から
みるとある場所に集つて日本の面く方が病害伝播の危険をなくするのに一番よい」
と認うし（九頁、一五頁）と述べている。

(ト) 特飲街は禁認されているか否かの事実に就いて

風俗営業取締法により社交喫茶として公安委員会により営業は許可せられて

いるが、（證辯証言一三頁）、昭和二十一年一月十三日の公烟廃止のとき、警視庁候官課長依希として、税率の負担額のものは慰安料となり、烟税は接觸税として扱くことを默認され、業主は接觸税の收入の百分の五十以下を取扱公來ることになつて現在に至つて（野本証言二〇頁）。

接觸証言によれば、旧邊境地帶たる赤緑区域といふものは、慣例的にさういう地域が存在しているので、法律的には存在しないと定めている。（一頁）

添証言によれば、「赤緑区域は明らかに希望と内閣とする契約を結んでいることを業者も認めているので、直接勅令第九号で取締り向るのであるが、取締り外であるとなると、取締り官憲の腐敗の根元が出て来て、結果、法を取締り得るのだが、取締らないのだ或はおれの手加減一つでさきるのだといふような制度になつていると、結局ボスの暗躍することになるし（五頁）と述べ、街烟防上のための焦烟留存主義に強い反対を表明している。

事件の概要

人身売買事件の農業村を対象とするものの代表的形態として、本委員会に於いて証言のおつた事件は次の二件である。

即ち

(イ) 山形県の少年八十名を神奈川県に売った事件

本事件発見の至路は、昭和二十六年六月二十三日頃、神奈川県高座地区警察署防犯統計係員が、管内の飯所見村附近を巡回中、十四才位の少年が、夕方、見すばらしい身姿で素足のまま、とぼとぼと歩いていたのを目撲、事情を聴取した二事によるものである。

山形県南村山郡上ノ山町無職松田フミ(60)は横浜市戸塚区下飯田町農地野キク

(62)と共謀、山形県南村山郡上ノ山町無職小笠原ハルノ(62)外ハ名を使用し、昭和二十五年八月より、昭和二十六年八月まで、山形県の農村より、神奈川県高座郡の農家に八十名の少年を勧めし、この両手数料及ぶ旅費として、一人当たり約

二千五百円を受領し、また。(菊地証言一—二頁)

(口) 優弱兒童を農家に売り、保険金を訴取せんとした事件

前記松田の使用人であつた山形県南村山郡上ノ山村、保険外交員佐藤安治(乙)は单條で、昭和二十五年十二月頃から昭和二十六年七月までの間に神奈川県高座郡の農家に山形県の少年二十四名を周旋し、一人当たり二千五百円——三千円の手数料を收受していくが、更に同人は、東邦生命保険会社外交員の職務を利用し、山形県の優弱兒童を神奈川の農家に周旋し、酷使の末死に到らしめ、保險金を訴取しようと計画、子供の親と相談の上実行したが、松田の殴撃によつて新聞に騒がれたため、保險金の訴取は未遂に終つた。(菊地証言二頁)

(注) 右事件につき山形県民生部長より四月七日、本委員会委員長宛に提出した調査報告には「佐藤安治に關する保険金訴取事件として問題になつた兒童は肺結核のため昭和二十三年元月十八日より国立山形病院に入院療養していたものであり、神奈川県には全然行つていなかつた」と述べている。

(一)

受入地（神奈川県）の問題

(イ) 身先り兒童のズボンに脱いだ

右事件に於ける被害者の年令は

	女	男	男 女 別 令 期
計			
1	0	1	11
2	0	0	12
3	0	1	13
4	3	5	14
5	2	9	15
6	5	4	16
7	7	8	17
8	2	9	18
9	5	2	19
10	1	8	20
11	2	1	21
12	3	0	22
13	1	1	23
計	31	49	計

となり、八十名中、少年は六十二名で、新制中学卒業後の就職先とし、人財充
實による作勇、作女の多いのが目立つてゐる。

二札の初審者曰、七興が幾宗の作男、三剣が商を員、医師及び会社員等の女中に従事しており、被告者の實家へ還元へは、一人当たり、年一万円——一万五千円が前金或は分割払ひ送られてゐる。（菊池証言六頁）

又、被害者の給金について曰、島本（松）委員が「何年両義らというよろしくヒヤ来でいるのか、ただ食うだけ、育つてゆくだけのために来て居るのか」と尋ねたのに對し、菊池班人は「大体三分の一くらい——約十七才から十六才くらいの中そ、たとえば月に千五百円というふうにさめておいた中から差引くのもあります。また、その二千五百円という金は、雇い主自身が、畠田ラミに全部払つてゐるわけです。それで二十六年ごろにかかつたものの中には、子供の方の給料の中から差引いたものもあるわけです」と答えてゐる。（菊池証言五〇頁）

（四）雇用先の状況に就いて

曰來、神奈川県の農村では、その労働力需給のため、山形県から傭習として作男を雇つていると謂われでいるが、このことについての内藤委員長の尋問に對し、木城証人曰、古い昔は知らないが、大体東北地方が農業その他労働力の給源地として非常に多いと答えており（木城証言八頁）、高座地方に於け

る農業労働力は、

(1) 農家の二男、三男が東京或いは横浜に近い關係上、うちの農業に携わる
二ヒが少い。

(2) 農業労働力の被対數が少い。

等の理由により、これらの労働力の補足は極めて考慮されるべき問題を探していく
る理狀である。(木城証言八頁)

従つて、該地方の農家とは、二の二ヒに苦慮し、例えば御所鬼村では、村長
の手を添て職業安定所に対し、教訓にわたり、労働力の補足を依頼したのであ
るが、職業安定所に於いては何等の斡旋をしてやることがなかつたため、止む
なく、違法行為を惹起したといつのが実情である。(菊池証言三頁)

又、これら雇用先の農家は、大体中流以上の農家であるが、その被害兒童に
對する待遇は、食生活、睡眠等は充分で、家家よりは良好(幸福)であると見
られてゐる。(菊池証言四一五頁)

しがし、中には、兄弟を慕つて、家出している者がある（菊池証言二頁）こと等より考へると、對社会的接觸の機會は殆んど与えられていない向きもあると思料される。

（八）弱児兒童の处置に就いて

帰郷希望、転職希望、現状維持希望につき調査したところ、親元及び被訪者共環状維持希望が多いが、転職を希望する者も相当見られるということは、就職先が必ずしも、本人の意思に添うものでないことを物語つてゐる。（宮崎証言一〇一一頁）

ところで、關係諸機關が如何に、これら兒童の事後措置をしたかといふことについては、極めて、行攝り的で安易さが見られるのであって、子供の幸福といふことを考へた時、山形県に帰省させるよりも、たとえ遠隔であつても現状維持の方が遥かに幸福であるという見方が強く（菊池証言四頁、五頁）殆んどが所謂里親制度の適用に依つて解決され、実体は何等變る筈がない。

しかし、里親制度の適用ということは、極めて複雑な問題であつて、「里親制度の活用」ということは、これこそが巧妙な人身売買の法をくぐる方法になるようなもそれがあるのではないか」という志田委員の尋問に対し、菊池証人はこれを肯定し、「あるいは、そういうふうなものに陥らないとも限りません」と証言している。（菊池証言三頁）

尚、石事件被害者中、就学児童は現在一名で、これはその店主の家庭の状況が良いためであります。その他の子供に対しては、学校へ入れるという無意のもの同、首証明書を持つてくるのであるが、看主自身が、これに対して何らの処置をしていないといふ結果になつてゐる。（菊池証言三頁）

（二）商保機関の処置状況に就いて

右事件に対する、各機関の連絡、協力は、各証人の証言に依つても、非常に不充分であつて、セクシヨナリズムの傾向が多分にうかがあれるのは極めて遺憾である。

即ち、右事件について、職業安定所が虚偽事實を発見したのは、昭和二十六年一月で、警察より五ヶ月後半がつたが警察、労働基準監督署と連絡した経過及次その結果については明らかなく、本城証言四頁ノズ、藤沢労働基準監督署より、高座地区警察署は、同年六月互に内偵中、偶然打つかり合う状況となり、爾来、本件の調査については、労保機関の協力は見られない。〔菊池証言二頁〕

又、民生委員、児童委員及び社会福祉主事等の活動状況も、非常に低劣で、殆んど有名無実の存在を呈している。〔菊池証言三頁〕

次に、県職業安定課や児童課等の活動も極めて不活潑でこの事件の準備を殆んど知らない。(本城証言八頁) 既に、新聞等に報じられてから漸く、行き掛けた調査を行つてゐる実情である。(菊池証言四頁)

(二)
差出地(山形県)の問題

(イ) 起元の状況に就いて

被告者の発元の職業は、農業、日雇、無職の順で、生活状態は中流以下が多く農業と言つても、五反——六反の田地しか持たないもので、然も一毛作しか出来ず、曰雇い人の労賃も一日二百円——二百五十円程度であるため、殆んど最低の生活を送つてゐる者である。（菊池証言五頁）

然も、長い間の慣習からその良心を磨滅して（高木（松）委員尋問）、子供を私有視し、口べらしのためには、子供を売るのも止むを得ないという考えが未だに潜在している。（菊池証言五頁）

例えば、本事件発見の端緒となつた少年の父は四人の子供、二男、二女をして育り、現在更に他家の幼児を養子とし、発見された少年に対しては、自ら神奈川県に赴向し、その不仕合を大いに難詰して來たと称してゐる実情である。

（口）仲介者の辨護に就いて

仲介者と親元との関係は親見知り程度のものが多く、他の訴辯を聞いて親元から依頼に來たものもあるが、その実態は漸次悪質化して、謝礼金を出さな

かつた家庭からは、雇傭様の給料より差引いて受取つたり、雇主、兒童向に故意にトラブルを起させ、他に報酬せたりした事実があり、極めて憂慮すべき事態を惹起してゐる。

本件に於ける仲介者の因縁料は一人につき旅費として千円——一千五百円、手数料として約半円、合計二千円——二千五百円を雇主より取得している（菊池証言三頁）が、既に規定よりは三百円——四百円又は木炭、野菜等を受領している。これらの仲介者は、雇主から、「職業安定所とは向もしてくれないから、そういう世話を人があるなら、そニへ頼もつじやないか」と、歎囃されていふ傾向である。（菊池証言三頁）

（八）密係機関の処置状況に就いて

右事件に対する山形県側の調査及び処置状況は極めて不適確で、実体調査は上、山形地に於ける調査のみに留り（橋津証言一四頁）、志田委員の尋問に対し橋津証人自身、向澤の重大性に鑑み、確かに不十分であつたことを認めてゐる。

又、袖奈川県側の調査に對し非協力的であつたといふことについても山形県側としては、新聞等に誇大に発表されたため、意外に感じた美から、止むを得なかつたとこれを肯定している。(菊池証言一二頁)

更に被害兒童の処置については山形県側としては、親元の生活状態から見て、あしろ子供の幸福だとし、家庭の生活を維持するため、子供達が苦労を忍んでいるのを当然だというような傾向さえ見られる。(菊池証言一三頁)

本事件に対する山形原側團体機関の活動は此の如くであつて、袖奈川県の係員が山形県に出張したことについても、何等の協力を得られず(菊池証言二一三頁)、当委員会の要請に依り、漸く、係員が袖奈川県に派遣し、被害兒童の調査を行うに至つた状況である。

(1) 山形県に於ける人道光景の原因に就いて

山形県は、福雪寒冷地帶で県民の生産力も弱小であるため、昭和二十三年の

著當時から、農村の生活が困難となるに従い、人身売買も漸増したが特に山形県に於いて人身売買事件の極めて多い理由は決して至沓的理由のみに依るものではなく、(1) 神奈川県その他の労働力需要地と從来、連絡調整が円滑に行われて以來かつたこと (2) 古からの風習が未だに温存されていること (3) 人权保護精神の不徹底 (4) 聞係機関が所謂お役折仕事ですませ、熟意を欠いていたこと、等が他府県に比し極めて顕著であったことに依るものと思料されるものである。(以上福澤証言一二頁—一七頁)。

四 聞係機構に対する監察

(1) 労働省に於するもの

(イ) 職業安定法及ぼその聞係機構

(イ) 職業安定法及ぼその聞係機構
職業安定法は人身売買の取締規定として最も適用の多い重要な法律であつて、有料職業紹介の禁止(第三十二條)、委託募集、報償金授与の許可制限(第三十七條)、不当な手段による職業及ぼ労働者のあつ換の禁止(第六十三條第一号)、公

衆衛生又は公衆道德上有害な業務に就労する目的で職業及び労働者のあつ業の禁止へ第六十三條第二号等、以極めて重要なる該項である。

石法規適用の指導監督機關としては、職業安定局及び各府県職業安定課、並びにその下部機構として、全国四十六個所の公文職業安定所が存在し、一、八〇〇名の職員が配置されている。(参考証言一一三頁)

(一) 法規適用上の問題

石法規は從來周辺業者の取締に對しては有力なる通用規範としま實施されて来たが、事實上闊業者にあつ旋を依頼し、又前借金を支払うのは受入側の業者であるが、これに対する職安法違反の適用としては、「職業紹介」の求人要件と求職要件の事実認定、「募集」か「あつ旋」かの認定等極めて立証困難な事例があつて、六十三條の如きを業者に対する处罚の適用等も亦禁区域たる特許銭の場合は極めて困難である。(参考証言三頁) 作男を雇入れた神奈川県の農家の場合に於いても、農家が周辺屋に依頼し、作男の所報に前借金を支払つて

いる事實が存在するにも拘らず、老人と児童を棄れて居り、又棍子を者入れた山口県の農務家に対しても全然处罚は行われていない。

(二)

機構運営の問題

一般に職安法違反の発現に對しては、職業安定所が第一義的責任を持つものと解されてゐるにも拘らず（後述証言一〇頁）、從來職業安定所自體が発見處理した人身売買による職安法違反の事例は極めて僅少である。

人身売買のおそれのある素懲の產生（中小の労働工場、農家、漁村家、特飲店業者等）に対する日常の監督指導が行われていないことは、業者の証言によつてもうかがい知り得ることである。（野本証言一〇頁）

職業安定所の記録が都市中心であるため、農済村方面の労働需給に關しては比較的隔離されて居り、（寺本証言七頁）そのために入身売買產生の原因となしていふことも否定し得ぬところである。

農済村の求人求職希望者に対する職業あつ旋については、尋ね労働者の場合

に可成りの成績を挙げて、いるが（ヘ奇本証言一頁）都府に邊い貧困農漁村の若
湯教育修了者に対する相久的職業のあつ施設が就職のための職業補導及農業勞
務の求人に対する監督指導等については今後特に留意する必要がある。

（四）労働基準法及ぶ關係機関

「雇佣労働の禁止」（第五條）、中間雇取の排除（第六條）、契約期間の制限（第
十四條）、前賃金と賃金査定の禁止（第一七條）等は人身売買に类する適用條文
であり、特に居業者との類似に当つて、第六條の適用が行われている。

右法律運用の監督機關たる労働基準局及び各府県労働基準監督局及び其の下部
組織たる労働基準監督署は司法上の検査権等を附与された強力な機関である。

（五）法規適用上の問題

使用者が労働者を雇入れる際には、例えば労働基準法の適用を除外されてい
る家事使用人として雇入れた後、農業その他の実務に就かせている場合に於い
て、労働基準法違反の事実が存在しても、これを発見することは相当困難であ

る。(ハ寺本証言五頁)

ス、規が子供に代つて労働費物を結んだり、給料、労働時間、待遇等が明示した事實と相違した場合も亦労基法違反となるのであるが、(ハ寺本証言五頁) 実際にかかる違反の立証によつて使用者^側が処罰せられた例は殆んど存在しない。

ス、雇用年令の制限が設けられてゐるが、事業主が年令の確認をしなければならぬと云う相應法規が存在しないため、年令制限の條文違反を適用し得る場合が多い。(ハ原証言八頁)

(二) 機械運営上の問題

人育成費に関する右の法律違反の発見及び処置についてとは、大部分警察の活動の事後に於いて行われてゐる。これに就ては、事業主として警察の行つて來たものを労働立派による行政犯として、第一義的に同労働省の機関が担当することとなりた事情もあるが、(ハ寺本証言一頁) 従来大規模の適用事業場に重兵が當づ

れで、特に人賣を買のうそれある中の事業場や農村の事業主に対しては積極的な日常の監督指導が行われなかつたことも看過出来ず、二の方面への立法上及ぶ行政上の考慮が必要である。

(八) 調査機関

人賣を買等女子及び年少者の労働に関する専門の調査を行ひ、労働基準局の本部機関を激励する機関として婦人少年局及びその下部機関として各府県の婦人少年局分室が配置されている。(寺本鉢言一一二頁)

婦人少年局は労働条件の保護又は違反の取締りを行うものではなく、婦人及び少年に關する一般的な問題について調査して、単に労働基準監督機関に助言勧告を行うのが主たる業務であつて、助言勧告の採択は監督機関の任意にまかされてゐる。従つて、婦人職員もつて構成された右機関の特色ある調査活動が実際行政面に与える効果は比較的僅少であり、又調査の範囲が労働基準法の範囲に限定される傾向もあり、婦人及ぶ少年の人賣を買の如き職安、労基、兒童福利に

社等に亘る調査に於いては婦人少年局の調査意見を關係機關に対し積極的に採用せしある道五開き、そのための必要な权限が附与せられるべきである。

(2) 厚生省に属するもの

(イ) 児童福祉法及び、施保機構

児童福祉法第三十四條の各項に掲げられた行為の禁止規定は、いずれも人身売買政略に關係し、なからんずく「児童に淫行をさせる行為の禁止」(第六号)は直接児童の雇用主に対する处罚であり、又禁止された行為をなす虞ある者に対し、児童の引渡し又はあつ旋する行為」(第七号)、「正当な職業紹介機関外の者による急利的児童養育のあつ旋行為」(第八号)は並請同族業者に対する有力なる处罚規定である。

児童福祉法に属する行政機關としては、厚生省児童局の下部機構として各府県民生部児童課が置かれ、児童福祉機関として児童福祉司、児童委員(民生委員が兼任)が日々配置され、人身売買の原因、実情の調査発見等に努め、事後の保護

に就いては被告児童を原元へ帰すことを原則として児童相談所其の他の児童福祉施設又は里親、神親（保護委託制度）等への委託による保護を行つてゐる。ハ官崎証言七頁）

（一）法規適用上の内規

「児童に暴行させる行為」（第34条第6項）の处罚規定を適用するに当つて雇主が、嫡十八才未満の児童を成人に達した際暴行させる為めの下に子守其の他の家事使用人にして看入れた場合など罰則の適用は甚だ困難である。

ハ原証言八頁）

スマリ親等以外の児童を、その親权者の手から离れて同居させている者に対して「虐待の義務」（第三十條）が課されて居り、二の係文の人身売買の事件の防止及び発見に役立つ規定であるが、實際に同人等売買の裏のない者のみが離れていて、一般に周知不徹底であり、又届出の執行も徹底していない。（

届出を施行させるために、住民登録法の施行の際市町村の户籍保と連絡の上、充分ニルを明らかにすることが必要である。（宮崎証言一一页）

(二)

機構監査上の問題

児童福祉機関たる児童委員や児童福祉司等の人序発覚に対する保護活動は、通常警察の手札と立つてから始めて権利化するのが実情である。（柏津証言一六頁）

従つて、児童福祉機関にヤの人の人を傳ることは誠に重要であるが、神奈川県警鶴見署の証言によれば、児童福祉司自身の家に山形から子供が養われて居り、而も所轄地区の六十名以上にのぼる人を売買に就いて何等権利的養育活動が行われていないと云われている。（猪也証言三頁）

里親制度及く保護受託制度（即ち親親制度）は、里親相談所が中心となつて、児童福祉司、児童委員、社会福祉主事等の連絡の下に府県知事の審査を経て登録された上で運営されてゐる。（宮崎証言八頁）

人身売買による移寓兒童の家庭に対する筆後処置として、重親制復及保
護受託制度に切換えられた例があるが、これは兒童が使用主の許にとどまる希
望の申出があつたり又親元が養育上不適当と考えられた場合に適用されたもの
であろうが、元來労働力の不足を補う目的をもつて雇傭された關係に對して養
育を主とする里親^リ親子の關係に切換え、又人身売買による低賃全労働によつ
て漸く經營互持し得る弊惡の經營者から職を見習うための職親^シ職子の關係
に切換えることは、石二制復制の本來の趣旨に反するおそれがあるのみでな
く、被寄兒童の恒久的な希望達成への道を嶺廻することなく單に里親となつた
當主に対して低賃全労働力を過存せしめるために國及地方公母團体より扶養
料を支れう結果を招致するおそれがある。

(口) 生活保護法及び開係機構

身売り兒童を出す生活困窮家庭に対する半前及半半移設消として、生活保護法
の適用が考えられるが、人身売買事件の発生し易い家庭は、生活保護法適用の一

歩寺前の生活状態にあるものが多い。(宮崎証言一〇頁)従つて、事件発生前に就いて生活保護の手が差しのべられるよう、生活保護法適用範囲の拡大と、事前発見の努力が必要である。

生活保護法の関係機関としては、厚生省社会局の下部機構と/or名内県に社会課が置かれ、社会福祉主事及び民生委員が大々配属されているが、民生委員は從來の制度が改められ、單に意見を述べ又申出に協力する機関となつたため、活動の積極性を失つたと謂われているが、(宮崎証言一四頁)社会福祉主事と民生委員との協力態勢については現行委員制度の再検討をするものがある。(宮崎証言一四頁)

(八) 性病予防法及び労保機構

婦人の人身売買の淵床と謂われる浮行巨業者とする特飲店に關係ある性病予防法は、厚生省公衆衛生局及びその下部機構として各病院予防又は衛生課に於いて行政的措置が行われている。(宮崎証言七頁)

所謂赤城淫穢と呼ばれる集婚地獄の存在に対しては、宮崎厚生次官は、性病予防法の尾池からはこれを肯定しているが（「宮崎証言」五頁）一過間に一回の検査をもつて全國にあるとする東京都予防課長与謝野尚の公判証言に対しても、行政上は肯定出来ぬと述べ、「同一の更」又兒童福祉の立場から曰く、人权の尊重や婦人の自由权を犯す弊害が生じ易く、従つて的確なる策ではないが、止むを得ざる処置であると述べている。「同一の更」要するに公衆衛生上は散婚に比致して有害ではないが、公衆道德上は有害な地獄であるといふ認識と思われるが、公衆衛生上行政的措置が比較的容易であると云うに止まり、医学的にも梅毒検診の統計がなく、散婚と集婚といすれが性病予防上安全圏であるかはにわかに断定日致し難い。従つて、集婚存續の有力なる根拠となつてゐる公衆衛生上の行政的肯定は極めて検討を要するところである。

文部省に關するもの

学校教育法第十六條曰、要就学兒童を使用する者は兒童の義務教育を受けること

を妨げてはならぬことを規定しているが、法律上の親权者及保護者に入らない保用名の場合は就学に対する義務規定が欠けていたため、人身売買等によつて雇入れた児童の就学保護については、児童が就学を希望しない故、妨げるにあらずと云ふ逃れが出来、二の表改正の要ありと思料せらる。

人身売買防止策の一環として文部省は義務教育修了者の就職あつ達について厚労省と協力して充分力を注ぐべく努力しているが（日高証言一六頁）職業教育、職業適性検査等に一層の工夫と努力が必要である。

純潔教育に関しては、主として個人指導にゆだねるべきで、性的事実については生物学的知識を与えることになつてゐるが（日高証言一六頁）性知識の背後に倫理的価値判断が与えられなければ、却つて知らざるより危險となり、純潔教育の実施には充分なる検討が必要である。（日高証言一八頁）

長期欠缺の児童については上くその家庭との連絡を密にして、人身売買を未然に防止すべきである。（日高証言一七頁）

警察機関に属するもの

(イ) 勅令第九号及び商公機構

勅令第九号が「婦々をして暴行、脅迫によらないで、困惑せしめて売淫をさせた者し(第一條)及び「婦々と売淫を内容とする契約を結んだ者し(第二條)に対する懲罰を規定した業者に対する売淫取締法規であるが、從業婦が雇主からの報復を恐れて、自分は自発的に売淫したのであるとの供述をした場合は、右の法にいら困惑せしめたことはならず、又売淫を内容とする契約は、詐取を借りて、任意に客とつていて上の叙述があれば、第二條に該当せめこととなり、実際の適用に立抵の末に於いて困難な事柄にあり、又刑量も比較的軽いうらみがある。

（ハ）承認言五頁

右の取締機関としては、國警及び自警がこれに當つているが、受入地が比較的都市に集中しているため、主として自警管内に於いて右事犯が多く発生している。しかるに都市における特飲街が、取締上勅令九号の外に置かれているとすればへ

野本証言二〇頁)、結局右法律の適用は極めて不明瞭となるおそれがある。

(口) 地方條例及ぶ関係機関

売淫を直接取締る條例が施行されている地域は、東京都、新潟県、宮城县、引
府市等であつて、その施行されてゐる地域は部分的である。(原証言六頁)
従つて、売笑婦及ぶ風俗営業者に対する取締の強度は、地方によつて異り、又
各地方の条例もそれぞれ取扱上の差異が存在する。然るに売淫のための婦女の入
身売笑事件が他府県にまたがる場合が多いに拘らず、取締規則の統一性がないた
めに、被售上種々の困難が予想される。従つてこの弊害を除去するためにも、二
の産の産主に対する取締の強力なる特別立法の措置が要望される。

(ハ) 行政犯の取締の問題

人身売買に關係ある補助法、勞基法、児童福祉法等による取締りに対しても、
大々の特別官庁を第一義的責任と考へて、警察としては刑法犯に重罪が當かれて
いるため、毛角警察官の懶怠が欠けていると云われるが(宍邊辯言一二頁)主

管官庁も亦本來の保護及び子防の行政面に専攻が置かれているため、実情として
個人買賣の如き行政犯の発見も亦警察に依存せざるを得ない。従つて現状とレ
ギュラ、警察官が行政犯に対して刑法犯同様の懲意を持つよう、又行政的知識の涵
養に努むる必要がある。

(5)

専少年向顧協議会に関するもの

昭和二十五年四月三十日政令第一〇〇号により内閣に設置され、その後専門によ
つて各府県に設置されたものである。（佐藤証言一二頁）

同協議会は人財買賣に關係ある行政機関及ぶ民間有識者に上つて構成され、各省
各方面にわがれている認向運を討議して、相互の重絶協調をはかり、対策を樹立する
會議機關である。（宮崎証言九頁、寺本証言四頁）

同協議会の実際上の活動としては、人財買賣に關する行政機関に対する具体的改
善案を提出したことではなく、（寺本証言四頁）中央に於いては主として情報交換
や警察対策の論議が行われ、地方に於いては、事件の事後調査や啓蒙宣伝乃至社会

教育計画等が実施されている。従つて同協議会が地域的に錯雜せる行政機関に対し、統一ある強力なる行政力を發揮し得るためには、協議会の权限、予算等についても再検討の要があると思料せられる。

地方青少年向運協議会に於いては、特に民間の有識者の積極的活動を容易ならしめ、單に教育家、社会事業家のみでなく、農漁村の貧困家庭の実情に体験的に精通した積極的な民間人の参加を考慮すべきである。

(4) 地方機関相互の連絡協調に関するもの

婦人兒童に関する行政機關が極めて複雑多岐にわたつてゐるため、各機関の責任觀念が薄く、又取扱争端などの発生するおそれがある。者本房幼次官及不空崎厚生次官は多くの頭を現でいつた方が子供の保護の問題に眼が甚しきくへ寺本証言四頁、又連絡協調の問題は青少年向運協議会の運営に土つて補われる（宮崎証言九頁）と述べているが、青少年向運協議会は前述の如く單なる各省各局の協議機関で、中心のない存在であり、殊に地方協議会に則つては、中央より何等の予算措置が講

せられていないため、経費もなく中心となる機関がない。従つて各機関の末端に於いては、先角連絡協調の内情を全く実情も看過し得るところであり、人妻売買に関する諸法律の整備と共に、行政機構簡素化による行政力の集中、妙くとも应急措置として、青少年向避議会の改善は極めて必要であると思料せらる。

第三章 結論

人妻売買を根絶する恒久策としては、社会保障制度の全面的実施、国土の総合的開発に上る完全就労の実現等が考えられるが、我が國の現状下における应急的処置としては、左の如き諸措置に土つて、在法上並びに行政上措置される二点が妥当であると思料せらる。

一、取締対策

(1) 人妻売買の仲介者の取締及び处罚は比較的実行されているが、賣主は逃亡法規の適用からは多く免れており、又売主（即ち）の責任处罚の規定が存在しない実情に

地み、現在の複雑多岐に分れている諸取締法規を統一強化し、人命充實取締に廻す
る特別法を制定し、仲介者並びに賣主、発生（婦等）等に対する处罚を厳重にすべ
き二点。

(2) 警察官は一般刑法犯に対する同様の懲意を以て、行政犯に対する其に劣るに一
般行政に対する充分なる知識を涵養し、もつて日常の取締を行い、人命充實のおそ
れある家庭の発見に努め、進んで關係機關と協力する二点。又労働基準局及び職業
安定所は自らの責任に於いて事犯発見に努める必要がある二点、これがためには居
家警察、白痴警察、労働基準局、職業安定所等の取締未滿機關相互の連絡並びに協
力を、なお一層密接にすると共に被害者からの申告等民間の積極的協力を得るよう
に努める二点。

三 保護対策

(1) 保護処置に関して職業安定所、児童相談所、児童福祉司、社会福祉主事等の末端
行政機関の有機的な活動を図り、なおこれら錯綜せる現地の保護機関の運営を簡素

化して民間の協力を容易ならしめる二と、

(2) 民生委員並びに児童委員等の委員制度を刷新して國民の実生活、特に農村の実情に即せしめ、福祉事業に対する理解と熟慮ある人材を送ふ二と。

(3) 現在の職業安定所の非能率性を打破し、比較的卸されていた農、漁村児童の相久的就職義務に積極的に力を注ぎ、特に義務教育修了児童の職業補導に当意し、その施設の拡充を図ること。

(4) 脱売家庭の生活状態が生活保護法の適用を受ける一步年前の状態にあるもの多く半僻に鑑み、生者保護法の適用範囲を拡大し、早期にこれを適用すると共に、前借金のために販賣りを必要とする農、漁村家庭の厚生資金貸与制度を確立すること。

(5) 里親並びに職業訓練を活用すると共に、この個々の臉にかくれて、労働摺取を行法化するおそれなきよう、これが指導監督を強化すること。

(6) 児童福祉法第三十條に依る同居届の提出を周知徹底させ、執行するよう監督指導すると共に、人身売買のおそれある禁若方面に適用された者の登録票を作成する法

的措置を考慮すること。

(1)

小、中学校において長期欠席児童の理由を徹底的に調査し、人身売買の毒害を発見した際は、直に廻保機関に連絡すると共に就職希望者を調査して職業教育及び職務指導に力を注ぐこと。

(2)

青少年向懇親協議会を充実し、特に地方協議会についでは、中心機関を明確にし、且つ予算の措置及び経費の負担につき明瞭ならしめる二点。

啓蒙対策

(1)

青少年向懇親協議会は労働指導人少年局の実体調査を資料として啓蒙の企画を整備し、言論その他の宣伝機關を通じて人身売買についての啓蒙的世論の喚起に努める二点。

(2)

学校教育において社会科の課目に入身売買問題をとりいれて児童向に入身売買の悪習を自覚させ人权尊重の徹底を図ること。

(3)

社会教育において、Y.T.A、公同館その他民間団体の活動により、親の子に対

する財物視的恩賜を一掃する二点。